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征 稿
您可以谈谈自己的看法，说说您对中医药发展和中

医教育的建议和意见，写一写关于中医药现状与问题的
文字……《中医人语》《关注中医改革》《中医药在海外》
等栏目真诚期待您参与！

联系人：李云
联系电话：（0371）85966391
投稿邮箱：619865060@qq.com

“元旦快乐啊！”伴随着祝福的
声音，一个身穿绿色军大衣、身材
魁梧的大叔走进男科门诊。看着
这个裹得像“粽子”一样的大叔，我
一时没认出来是哪位患者。

等他把厚厚的大衣脱掉，摘下
帽子后，我才认出是一个月前来就
诊的李大叔。和初次就诊时的满
面愁容不同，这次的他却格外高
兴。我回想起他刚来找王祖龙教
授（河南中医药大学第一附属医院
知名中医）就诊时的情景，仅过了
一个月，他像换了一个人一样，精
神焕发。

一个月前，他被朋友推荐来到
王祖龙门诊就诊。面容憔悴的李
大叔，看上去无精打采。王祖龙耐
心问诊、查体后，才知道这是一个
被尿频困扰 10 年的患者。由于长
期尿频，他的生活和工作受到了严
重影响。白天，他不敢出远门，害
怕在外面找不到厕所；夜晚，他因
为夜尿次数多，睡不好觉，就这样
度过了痛苦的 10年。

李大叔的爱人在旁边说：“以
前，他是一个特别爽快、开朗的人，
我 们 时 常 利 用 闲 暇 时 间 出 去 旅
游。可是，自从患了病，他感觉频
繁找厕所影响大家的心情，就不愿
意主动和别人交流，像变了一个人
一样。这些年，我们辗转多家医院
的男科、泌尿外科就诊，服用多种
药物，未见明显好转。一位朋友介
绍王祖龙医生待患者热情周到、治
病效果好，我们就来就诊，请您一
定帮帮我们。”这时，李大叔烦躁地
说：“你说这么多干什么，好多医生
都说我的病治不好，你强烈要求我
来治病，真是折腾人。”听完他们的
讲述，王祖龙对患者的病情有了基

本了解。其间，李大叔说了一些不礼貌的话，王祖
龙不但没生气，而是耐心开导患者，为患者“望、闻、
问、切”，四诊合参、辨证施治后，微笑着说：“你要相
信我，我先给你开一周的中药，你试试治疗效果。
一周后，你感觉尿频症状有所改善，就按时来复
诊。”看着王祖龙笃定的样子，患者将信将疑地取药
了。患者离开诊室后，我问王祖龙老师：“为什么为
他治病？他说话不尊重您，又不相信您，您还耐心
安慰他呢？”老师微笑着说：“我细听患者家属的描
述，患者之前不是这样的，是因为患病以后太痛苦，
所以情绪发生了变化。这时，我们更应该理解患
者，尽快为他解除痛苦。”王老师以萆菟汤为基础
方，辅以临床常用药益智仁、覆盆子以固精缩尿；考
虑到患者患病 10 年，病久生瘀，辅以刘寄奴（有通经
行络、活血化瘀的功效）和土茯苓（有清热利湿、活
血解毒的功效）。病久者易耗气伤阴，患者又尿频
多年，故辅以西洋参，既能补气养阴又能清热生津。

一周后，患者如约复诊，并欣喜地告诉王祖龙
老师：“王医生，我的尿频好多了。现在去厕所的次
数明显少了！”王祖龙笑着对患者说：“现在，你应该
相信自己的病能治好吧！”患者高兴地说：“我相信
你！”王祖龙根据患者的症状，又将原方进行了稍微
调整，写了方，开了药，让患者两周后来复诊。两周
后，患者如约来复诊，尿频症状已经全部消失，王祖
龙让患者停服中药汤剂，口服中成药一周，用来巩
固疗效。

“现在，还有不适症状吗？”王祖龙老师的声音
把我从一个月前的回忆拉回到现在。看着现在的
患者，一定是恢复到之前的那个热情、爽朗的他。

“现在，尿频、夜尿的症状都好了！晚上能睡个踏实
觉，看来，我能过个好年啦！今年春节放假，我想带
着家人出去旅游，好久没带他们出去了！”说着说
着，患者的眼睛开始湿润起来，“今天，我想感谢您
治好了我的病，感谢您原谅我之前的不礼貌！”王祖
龙老师笑着说：“不用谢，这是医生的职责。你痊愈
了，就是我最大的快乐与收获！好好过年！”

患者开心地说：“好！以后亲戚、朋友患了男科
疾病，我一定推荐他们找您治病！”大叔带着爽朗的
笑声离开了诊室。王祖龙老师目送他离开诊室的
时候，脸上带着亲切的微笑。我深信，在患者心里，
这个冬天一定是温暖的。

（作者为河南中医药大学研究生）

川崎先生是一位日本农业
专家，今年 73岁，在河南省原阳
县一个农场任总经理。如今，他
拥有35万微博粉丝，是一位微博
达人。

川崎先生喜欢把微博当成
日记来写。在 2019 年 6 月 22 日
的微博中，川崎先生用特有的方
式记录自己在河南省中医院的
就医体验，题目是“在河南省中
医院体验中医实际”。

2019 年 6 月 18 日，川崎先
生在外地出差时突然腹泻。他
从荆州乘坐高铁到达郑州东
站，虚弱无力的他在微博中表
示“感觉健康异常”“很难走”。
到高铁站接站的是他所在农场
的负责人。负责人向郑州市的
朋友询问：“治疗腹泻，去哪家
医院比较好？”朋友推荐了河南
省中医院，并说该院是三级甲
等医院，自己患有顽固性腹泻，
就是被该院肝胆脾胃病科专家
李鲜治好的。听说是大医院，
川崎先生欣然同意。

在河南省中医院内科门诊，
李鲜接待了川崎先生。由于腹
泻情况严重，川崎先生自述大便
是红色水样便，有脱水表现。李
鲜立即给他检查了血常规、粪常
规和尿常规。十几分钟后，检查
结果显示病情严重，李鲜建议川
崎先生住院治疗。由于病区床
位紧张，值班大夫王光昀和护士
长朱晓芳决定为其安排一张临

时病床，迅速制订治疗方案并立
即实施。

川崎先生一边体验着看病
过程，一边拍照记录，并向护士
提问：“你们没有 X 线检查，怎
么诊断我的病？”看来，川崎先
生判断一个“正式”医院的标准
是有没有 X 线检查。护士说：

“我们医院有 X 线检查设备，还
有先进的影像检查设备。根据
你的病情，只需要检验大小便
和血液，没必要做医学影像检
查。”3个小时后，川崎先生的病
情已经有所改善。

当天晚上，李鲜来到病房看
望患者，询问了川崎先生的病情，
叮嘱他好好休息。李鲜说：“我看
了您的微博，您是有名的农业专
家。现在，我是您的粉丝啦！”川
崎先生感到关怀与尊重后，微笑
起来，并与李鲜加了微信好友。

第二天，川崎先生还体验了
两项中医特色疗法：热奄包和艾
灸。

他在微博中这样写：“3次在
肚子上覆盖暖气30分钟。”其实，
所谓的“覆盖暖气”就是热奄
包。据李鲜介绍，夏季人体的阳
气是向表、向外的，内脏的阳气
相对较少，《伤寒杂病论》中有夏
季“阳气在表，胃中虚冷”的文字
记载，这是正常的生理现象。但
是，当人体阳气偏虚，或者在夏
季食用寒冷食物、损伤脾胃阳气
时，很容易腹泻；中医讲究“春夏

养阳”，就是顾护阳气，防治疾
病，热奄包、艾灸等特色疗法就
有这些作用。据护士长朱晓芳
介绍，热奄包用大青盐和具有温
通经络、理气止痛功效的中药一
起炒热，在患者腹部进行热敷可
治疗疾病。腹部有几个重要穴
位，比如神阙穴、中脘穴等，对治
疗腹痛、腹泻效果较好。艾灸中
的隔姜灸，对于阳虚中焦虚寒的
腹泻患者来说，疗效显著。

川崎先生了解了这些中医
疗法的作用后，在微博中这样
写：“这些疗法可以调节脏腑功
能，温通经络，增强免疫力，温经
散寒，行气通络，防病散寒，延年
益寿。”

第二天中午，川崎先生的病
情有了明显好转，已经开始工作
了；第三天治疗结束后，他的体力
已经完全恢复，顺利出院。

出院后，川崎先生在微博中
向河南省中医院的医务人员表
示感谢，对这次就医体验进行了
总结：1.中医也做科学的精密检
查，速度很快，疗效明显；2.中西
医结合是一种先进的疗法；3.河
南省中医院治病用药少，注重调
理，治病科学、合理。“中医药博
大精深。”川崎先生说。

崇尚“科学精密检查”，又会
说“中医药博大精深”的川崎先
生，用详实的对话、生动的就医
体验来描述中医药的神奇。

（作者供职于河南省中医院）

仁心大爱承医道，妙术金方
继杏林；药有君臣千变化，医无
贫富一般心……自开始学习中
医，在工作中接触中医开始，至
今已有 30年，每年春节前夕，诸
如此类的中医春联就会在我的
脑海里重现。

说到自己与中医的情缘，可
谓一波三折。我并非出身中医世
家，高考时，由于估分不理想，为
了保底，填报了一所中医学院。
结果，我竟然被学校录取啦！好
在我是一个安于现状的人，大学
五年，学习比较勤奋，在中医药理
论知识的熏陶下，促使我对中医
逐渐有了一些好感，并充满了信
任。就这样，在波澜不惊中，我结
束了求学生涯。

1995 年，我大学毕业。一
天，我家里来了一位客人探望
父母，谈起话来精神十足，话语
之间运用了各种中医术语，看
着我惊讶的样子，妈妈笑着说：

“你们是同行呢。”原来，他是一
名乡村医生，治病疗效好，医德
高尚，在附近十里八村小有名
气。他跟我谈了他的从医经
历，从跟着师傅学习煎药到自
学理论知识与诊疗技术，从一
无所知到成为一名有行医资格
的乡村医生。为了确保药材质
量，他时常上山采药，炮制、煎

煮中药，曾经发生掉下山崖、被
狼追、被蛇咬等危险情况。为
此，其老伴儿及子女也因不理
解，与其逐渐疏远，甚至“断绝
关系”。即使经历这样的打击
和委屈，他依然坚持坐诊，为患
者治病。他说：“我崇拜中医！”
我问他这种崇拜感从何而来，
他平静地回答：“来自中医的疗
效，来自我行医近 30 年来的体
会与见证。”

一位乡村医生尚且有如此
境界和成就，何况经过 5年系统
学习中医知识的我呢？自此，我
发现自己的状态开始逐步转变，
在中医儿科的诊疗中，工作带给
我的成就感、自豪感日益增强，
与中医的情缘也越来越深。

在众多病例中，有一个哮喘
病例给我留下很深印象，这是一
名两岁多的女孩，因呼吸急促、
咳嗽等，于 2019 年 10 月 26 日首
诊。来就诊时，患儿的唇色发
绀，三凹征呈阳性，可听到响亮
的哮喘音。当时，我用杏卜止嗽
散加蜜麻黄、地龙、炒紫苏子、炒
莱菔子等开方用药。2019 年 10
月31日复诊时，患儿精神有所好
转，唇色正常，哮鸣音消失。我
用橘红颗粒、二陈汤和止咳平喘
药膳治疗。2019 年 12 月 5 日，
2020年1月10日，患儿有两次疾

病发作。但是，相比之前，症状
轻，病程短，用药后好转速度
快。服用 3个疗程的药后，患儿
未再复发疾病。

通过诊治患儿的经历，我感
到中医在治疗呼吸系统疾病
时，具有独特优势，关键在于辨
证准确，还能起到方简药廉的
作用。

行医要经过 3个阶段：不知
如此，不过如此，原来如此。其
中，不知如此时，要勤学，多求
证，多总结。不过如此时，有了
一定的经验积累，也有了小小的
成就感，但不可骄傲。最高的境
界是原来如此，自己悟出来的经
验，形成独特的诊疗思维。即使
这样，我也不敢松懈，否则会前
功尽弃。

己亥猪年将尽，庚子鼠年登
场。现在的我，已经从最初的迷
茫、彷徨而变得笃定、自信起
来。这种笃定源于用药准确、疗
效明显，这种自信源于中医理论
的博大精深和独特的辨证思维，
缘于我们对中医药文化的自
信。结缘中医，无怨无悔，我用

“仁心大爱承医道，妙术金方继
杏林”这幅中医联语自励，在中
医为民的路上坚定地走下去。

（作者供职于洛阳市中医
院；文字整理刘永胜 刘晓霏）
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本报讯 （记者杨 须 通讯员
姜 慧 黄 磊）近段时间，受寒冷天
气影响，一些血液中心出现临床用
血紧张状况，郑州市也有这种情
况。今年 1月 16日，寒风伴随着雪
花，郑州市的气温降到零摄氏度以
下。河南省红十字血液中心在武
警郑州支队执勤大队二中队、三中
队的协助下，组织开展了无偿献血
活动。武警部队官兵踊跃献血，奉
献爱心。截至活动结束，共有 97
人成功参与无偿献血活动，采集全
血 26600毫升。

与此同时，在河南省红十字血
液中心，河南超凡装饰组织广大职
工，一大早就来到采血大厅，只为
早一点献上自己的爱心。该公司
有 44人成功献血，共捐献 14400毫
升血液。

在献血现场，参与活动的志愿
者认真填写无偿献血征询表，积极
配合工作人员进行体检和化验，希
望自己的血液能够挽救更多的患
者。大家都认为，无偿献血既有利
于促进自身新陈代谢和自己的身
体健康，又能救他人于危难之时。
同时，这也是支持社会公益事业，
奉献爱心的善举，所以有越来越多
的人愿意加入献血行列。

“每年入冬时期，都会出现季
节性供血紧张现象。一方面是因
天气比较寒冷，街头采血量下降，
另一方面，随着大中专院校陆续放
假，会对采血工作造成一定影响。”
河南省红十字血液中心无偿献血
招募办公室副主任沙建说，“郑州
医疗资源相对集中，平均每天需要
1500个单位的献血量，才能基本满
足临床需求，每天大约需要 1000
人参与无偿献血活动。”

为了应对目前的临床用血紧
张状况，河南省红十字血液中心
无偿献血招募办公室积极采取有
力措施，迅速联系献血单位，武警
郑州支队执勤大队二中队、三中
队，河南超凡装饰等单位在得知
临床供血紧张后，积极组织团队
参与无偿献血。

医学专家提醒大家：献血前
应注意以下几点：1.献血前 3 天，
不要服药。比如服用阿司匹林，
在 3 天内会降低血小板的功能。
2.献血的前一天和献血当天，不饮
酒，禁食油腻食物，以免形成“脂
肪血”而引起伤员（病人）的输血
反应。3.不要饿着肚子献血，献血
前，可以吃一些清淡的食物，比如
馒头、稀饭等。“没有全民健康，就没有全

面小康”。保障人民群众身体
健康是全面建成小康社会的重
要内涵，也是健康扶贫的关键
环节之一。

近年来，新郑市人民医院
人民路院区把健康扶贫作为一
项重要工作来抓，以院长宁振
东为领导的班子认为：扶贫是
全社会的事，医院不能当“旁
观者”，要争当“生力军”；应主
动作为，积极投身扶贫工作，
为贫困群众送温暖、送关爱。

该院按照大病集中救治、
慢性病签约服务管理、重病兜
底保障的行动方案，大力开展
健康扶贫工作。该院开辟绿色
通道，设立扶贫专项窗口等，
为贫困人员提供优先诊疗服

务；让贫困群众能够“看得起
病、看得好病、看得上病、防得
住病”，确保贫困群众健康有
人管、患病有人治、治病能报
销、大病有救助。除此之外，
该院还积极开展慈善募捐、下
乡义诊、入户帮扶等健康扶贫
系列活动。

2020 年春节将至，1 月 10
日 14 时，新郑市人民医院人民
路院区护理部主任吕金红、儿
科护士长王小兵带着医院领导
班子的祝福，来到具茨山上和
辛店镇刘岗村进行慰问，随访
贫困患者，为他们送去水果、
面包、衣物等物资。

半个月前，张某（化名）的
孩子患病，来到该院治疗。当
天在门诊值班的护理部主任吕

金红，了解到张某的情况后，迅
速联系儿科护士长王小兵，协
调治疗疾病的相关事项。原
来，患儿的母亲患有精神障碍，
家中的几个孩子年龄小，无奈
之下，在外务工的张某辞工回
乡照顾家人……张 某 家 的 情
况 ，一 直 牵 动 着 该 院 领 导 的
心，护理部号召大家献爱心，
携手帮助张某。吕金红还利
用下乡机会，专门到张某家中
随访，检查身体和捐赠物品。
对此，张某非常感激地说：“感
谢你们！还是国家的政策好
啊！”

王某（化名）家与张某的情
况类似。王某家的孩子在儿科
治疗出院后，患儿一家的情况
深深牵挂着医院领导的心，要

求相关科室人员快速行动，入
户慰问，并把王某列为帮扶对
象。看到新郑市人民医院人民
路院区的工作人员来到家中，
王某连连表示感谢：“感谢医
院的领导和医务人员给予的关
怀和帮助！”

在健康扶贫的路上，新郑
市人民医院人民路院区将继
续发挥资源优势，将优质、高
效的医疗服务等送到贫困患
者家中，切实推进精准扶贫工
作稳步发展，为群众的健康保
驾护航。

日前，《中共中央国务院关于促进中医药传承创新
发展的意见》（以下简称《意见》）发布，中医药振兴发展
迎来新机遇。作为一名中医药工作者，我从《意见》中
看到了党和政府对中医药工作的高度重视。特别是近
年来，国家把中医药工作摆在更加突出的位置，这让中
医人欢欣鼓舞。同时，就《意见》本身的立意来讲，也将
中医药创新发展的思路提到新的高度。

曾几何时，“中医伪科学”“中医消亡论”等观点，对
中医的曲解与误读不是单一因素造成的，有很多值得
我们思考的问题。如何遵循中医药发展规律，传承精
华，守正创新，坚持中西医并重，推动中医药和西医药
相互补充、协调发展，推动中医药事业和产业高质量发
展，推动中医药走向世界是一个重要课题。纵观中医
药现代发展的脉络，从教育到科研，从应用到服务，我
们看待中医有一些曲解与误读，让本该有着特定发展
脉络和框架的中医药陷入尴尬之地，所以创新发展是
现代中医人的使命和责任。

那么，中医药到底如何创新发展呢？笔者认为，
《意见》给了我们答案，先好好传承，再努力创新。立足
中医药教学、科研、服务，按照《意见》做到“传承精华，
守正创新”，是我们中医药人在国家高度中医药工作的

“春风”下应秉承的宗旨和态度。“用真心，够专业，不忽
悠”是中医药发展的精神体现。

《意见》明确了中医药传承创新发展的目标方向、
重点任务和具体举措等，这一系列大动作是中医药发
展的契机，也是改变中医药发展不平衡，解决突出问题
的纲领。

近年来，一些中医药院校立足丰富的中医药资源，
紧密围绕教学、科研与临床三大体系，以中医药资源为
抓手，以经典理论、名医名师为中心，“传中医大道，承大医精诚，创专业
品牌，新学研风气”，为中医药发展与创新贡献力量。从国医大师研究
院的传承到整合医学院的创新，从传统学科和专业的质量提升到新兴
领域和方向的结合与发展，从讲台到“互联网+”，从“望、闻、问、切”到
健康的衣食住行，中医人以救死扶伤为己任，为中医药发展贡献力量，
改变中医药发展不平衡的现状，突破中医药发展存在的瓶颈。而《意
见》的发布，让我们看到新的希望。

古人云“善言古者，必有验于今”。立足传承，勇于创新，春风又度，
来年可期，让我们在《意见》的指导下，正本清源，让中医药的发展真正
迎来务实、自信的新时代。 （作者供职于驻马店市第四人民医院）

新郑市人民医院人民路院区

开展为贫困患者送温暖活动
通讯员 谢奕潇

河南省红十字血液中心

积极应对临床用血紧张状况
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